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山姆出国定居服务受理中心

社交，或成元宇宙的「滑铁卢」
自Meta开始，元宇宙似乎就与社交联系

在了一起。这并不是偶然。相对于将元宇
宙应用到其他领域，社交似乎是最轻便的。
从如此多的玩家将元宇宙的落地和应用聚
焦在社交的身上，我们就可以看出一丝端
倪。然而，如果将元宇宙与社交划等号，未
免有些太过武断了。除了社交，元宇宙应当
有更多新的内涵与意义。站在更高的视角
来看待元宇宙，并寻找元宇宙的正确发展之
道，或许才是关键所在。

相对于简单地将元宇宙看成是一个社
交的新应用，笔者更加愿意将其看成是一个
无所不包的存在。换句话说，元宇宙不仅可
以与社交行业产生联系，甚至还可以与社交
之外的诸多其他行业产生联系。当元宇宙
跳出了社交的牵绊，应用到了更多的行业和
场景之中，才算是真正进入到了一个全新的
发展阶段。欲要实现这一目标，我们就需要
从元宇宙的本质上着手，让元宇宙回归元宇
宙，以此来打开元宇宙新的想象空间。

我们都知道，Meta的前身是 Facebook，
作为一家社交平台，在全面拥抱元宇宙之
后，获得了资本市场的追捧，股价应声上
涨。一时之间，元宇宙成为了新的投资热
土。越来越多的投资机构开始将关注的焦
点聚焦在了元宇宙的身上，越来越多的玩家
开始投身到元宇宙的战役里，元宇宙开始与
社交深度绑定在了一起。不难发现，元宇宙
之所以困囿于社交的一个关键原因在于，玩
家们试图通过这种方式来吸引投资者的注
意。此刻，「元宇宙+社交」，更多地呈现出来
的是一种概念，而不是元宇宙本身。如果不
理顺元宇宙与社交之间的关系，而是简单地
将元宇宙与社交混为一谈，那么，非但无法
促进元宇宙的良性发展，甚至还将会对社交
的进化产生难以估量的消极影响。

元宇宙之于社交，更多地是资本作祟
Meta在资本市场上受到的追捧，缓解了

它的资金压力，让Meta的股价有了回暖的迹
象，彻底挽救了Facebook在资本市场上的颓
势。这种现象告诉我们，资本市场对于元宇
宙是相当热衷的。而之所以资本市场会对
元宇宙如此热衷，其中一个很重要的原因就

在于，元宇宙可以给他们带来丰厚的想象空
间。当然，还有可观的投资回报。

无疑，Meta的示范效应，是巨大的。于
是，为了吸引投资者的注意，越来越多的玩
家开始将元宇宙与社交联系在了一起。他
们试图通过这样一种方式来延续Meta在资
本市场上的辉煌，他们试图通过这样一种方
式打破自身与资本市场的交流障碍。于是，
元宇宙便成为了一种以资本为主导的存
在。当这种现象愈演愈烈，社交，便成为了
元宇宙的唯一应用。

深入分析这种现象背后的逻辑，可以非
常明显地看出，资本才是将元宇宙与社交深
度绑定的关键原因，而非元宇宙生来就是与
社交联系在一起的。因此，如果我们仅仅只
是以资本市场的偏好来诠释元宇宙和社交
之间的联系的话，势必会背离元宇宙本身的
发展规律。长此以往，等到资本对此不再
「感冒」，由此带来的热潮，同样会陷入到沉
寂之中。Meta在资本市场上所遭遇的「过山
车」般的遭遇，同样为我们清晰地诠释了这
一点。

抛弃投资本所好的思想，真正站在更高
的维度来看待元宇宙，并且将元宇宙应用到
社交之外的更多场景之中，才是真正让元宇
宙的发展跳出社交桎梏，进入到全新发展阶
段的关键所在。当元宇宙摆脱了资本的牵
绊，它非但不会是「一阵风」，甚至还可以找
到一条可持续的发展新路子。

元宇宙之于社交，更多地是流量思维
无论是在互联网时代，还是在数字经济

时代，流量始终都是玩家们争相追逐的热
点。同样地，元宇宙之所以会和社交深度绑
定，其中一个很重要的原因在于，社交本身
所裹挟着的巨大的流量。不可否认，流量的
功能和作用是不言而喻的。特别是在资本
引领的大背景下，更是如此。

然而，如果仅仅只是以流量的思维来看
待元宇宙与社交之间的关系，甚至将元宇宙
看成是社交玩家们获取流量的新方式和新
手段，那么，这样的元宇宙，其实和以往我们
所看到的那些流量获取的方式和方法之间
并没有太多区别。说到底，元宇宙仅仅只是

社交玩家们为了获得流量而鼓吹出来的一
个全新的概念而已。

如果真的如此，那么，元宇宙是没有任
何意义的。摆脱流量思维，真正站在元宇宙
的本身来看待元宇宙，或许才能真正抓住元
宇宙的本质内涵与意义。在我看来，元宇宙
之于社交，并不是为了尽可能多地获取流
量，而是尽可能多地激活流量，让流量可以
在一种全新的体验之下，让流量可以在一种
全新的共识之下，更加富有生机与活力。

欲要改变元宇宙与社交深度绑定的困
境，必然需要改变互联网式的流量思维，真
正用一种全新的视角来看待流量，来重塑流
量的功能和作用。只有改变了对于流量的
看法，只有对流量有了新的定义，我们才能
真正理解元宇宙之于社交的真正意义。否
则，元宇宙还是会陷入到互联网式的，对于
流量极度依赖的怪圈之中。

元宇宙之于社交，更多地是避实就虚
当互联网时代渐行渐远，特别是当元宇

宙时代来临，「虚实结合」的概念开始越来越
多地出现。之所以会出现这个概念，其中一
个很重要的原因在于，以虚拟经济为主导的
发展模式难以为继，开始出现了越来越多的
困境和难题。当虚拟经济为主导的发展模
式走到了尽头，我们需要一种全新的发展模
式，而如果对这样一个全新的发展模式做一
个总结的话，「虚实结合」，无疑是再合适不
过的了。

然而，当元宇宙与社交深度绑定，我们
更多地看到的是避实就虚，以虚代实。不得
不说，借助元宇宙的新鲜感以及人们对于元
宇宙的好奇心，这种方式的确是可以获得一
定的发展的。然而，等到元宇宙彻底沦为了
一种虚拟化的存在，特别是等到人们对于元
宇宙的好奇心不再，那么，元宇宙的发展势
必会陷入到困境之中。

事实上，元宇宙最大的特质在于虚实结
合，线上和线下的统一。如果背离了这一
点，元宇宙是没有任何意义的。而元宇宙之
于社交，更多地呈现出来的并不是虚实结
合，更不是线上和线下的统一，而是避实就
虚。

等到元宇宙无法满足用户的虚实结合
的需求时，等到元宇宙无法用线上和线下的
统一带来新的体验的时候，这样一种避实就
虚的发展模式必然会陷入到困境之中。由
此，元宇宙之于社交的营销意义，便开始消
失不再，一切都将从头开始。

元宇宙之于社交，更多地是巩固中心
元宇宙之所以有别于互联网式的发展

模式，其中一个很重要的原因在于，它是建
立在区块链技术基础之上的。须知，区块链
的一个最大的功能和作用，就在于去中心
化，去平台化。而当元宇宙与社交深度绑定
在一起，它更多地表现出来的是，维持和巩
固原有平台和中心的角色和作用。

当元宇宙只是为了维持中心，仅仅只是
为了巩固平台的时候，那么，它的发展，其实
业已陷入到了互联网式的怪圈之中。很显
然，这是与行业的发展潮流和趋势相违背
的。只有真正让元宇宙摆脱与社交之间的
深度绑定的关系，只有真正让元宇宙回归到
去中心化，去平台化的发展道路上，元宇宙
的发展才算是走上了正轨。

欲要改变这种现象，我们需要做的是，
放弃将元宇宙看成是一个维持互联网玩家
们中心和地位的角色，真正让元宇宙成为打
破现有中心和平台的壁垒，链接现有的平台
和中心的孤岛的方式和方法。只有当元宇
宙之于社交，建构了一个跨平台，跨中心的
全新的存在。只有当元宇宙之于社交，实现
了不同平台，不同中心之间的深度链接。元
宇宙的功能和作用，才算是得到了最大程度
的发挥。

元宇宙与社交的深度绑定，让元宇宙开
始越来越多地背离了它的本质与原始奥
义。长此以往，社交有沦为元宇宙「滑铁卢」
的风险。这非但无法促进元宇宙的发展，甚
至还将会把元宇宙的发展带入到死胡同
里。对于元宇宙来讲，反其道而行，真正以
原始的初心和使命来诠释自身，来落地和实
践自身，才能真正让元宇宙重新找回自我，
而不再是一个随波逐流的存在。只有这样，
元宇宙的发展才能行稳致远。

每日优鲜的奔溃为何来得如此猛烈？

每日优鲜的快速崩塌吸引了业界的很
多关注，人们都在诧异，为何崩溃的如此迅
捷？究竟是什么环节出现问题，让这个曾经
的卖菜第一股几乎是瞬间就崩塌了。其实，
细细究来，大厦将倾又怎么可能没有苗头，
只是人们被曾经的光环遮掩了罢了。

刚上市一年，首创前置仓模式的生鲜电
商每日优鲜，突然陷入一股难以言状的危机
中。有人认为是前置仓模式“害了”每日优
鲜，难道真的前置仓模式成为压死骆驼的最
后一颗稻草吗？曾几何时，“30分钟极速达”
成为每日优鲜的一道靓丽风景线。如今该
项业务已经停止。包括每日优鲜APP的北
京、上海、天津等多地都已无法下单。

日前，每日优鲜官网发布公告称，在引
入战略投资未果的情况下，公司不得不对其
可持续发展的业务战略进行重大调整，包括
暂时关闭前置仓的极速达服务，并优化员
工。每日优鲜成立于 2014 年 10 月，由
Missfresh HK Limited全资持股。2015年，在
一二线城市首创“前置仓”生鲜到家的商业
模式，推出“最快 30分钟达”服务。每日优
鲜于2021年6月在美股上市，但上市当日遭
遇破发，随后股价一路下跌。

进入 2022 年，每日优鲜负面新闻不
断。包括供应商欠款、收纳斯达克“退市”通
知函、3天连续关闭9城业务等，而其股价在
2022年已经下跌 97.3%，现在已经成为一支

“仙股”。虽然关闭了极速达业务，但每日优
鲜还表示，次日达、智慧菜场、零售云等业务
不受影响。 但是离职员工增加，对于每日
优鲜的发展已经几乎成为一个“重灾区”。

有生鲜电商人士表示，对于生鲜行业来说，
供应链垫资、账期等问题是最大的问题。这
其实也是压倒每日优鲜的最重要的问题。

其一是如果供应商大量要账。对于任
何溢价生鲜企业来说，都面临着巨大的“挤
兑”风险，这个欠款也是根本无法及时兑现
的，除非有新资金进入“充血”。而没有新投
资进来，那么面临着风险无疑是非常巨大
的。此前，每日优鲜曾因与供应商的商务纠
纷货款而被执行超 500万元。有报道称，每
日优鲜目前负债15亿-18亿元。如今，生鲜
电商赛道竞争日益激烈。因此每日优鲜想
摆脱困境比较难。目前还是不断亏损中，更
主要的是各种费用并没有降下来的趋势。

其二是前置仓的重资产运营模式并没
有被很好控制，盈利能力孱弱。每日优鲜的
前置仓模式备受争议。按照其招股书显示，
截至 2021年 3月 31日，每日优鲜在中国 16
个城市建立了 631个前置仓。截至 2021年
第三季度，每日优鲜将前置仓业务拓展到中
国17个城市。但是在今年6月30日到7月1
日三天内，每日优鲜被曝连续关闭 9城业
务，只剩下了北京、上海、天津和廊坊四个城
市。

可见，前置仓模式面临的压力成本是非
常巨大的。前置仓电商模式主要是前置仓
密集构建在社区周边（一般为 3公里内），将
生鲜、快消品直接存储其中，由骑手负责最
后一公里配送到消费者家中，主要满足中高
线城市消费者对便利（快）、健康（好）的生鲜
食杂需求。优势在于网点更密集，配送速度
更快，而劣势在于盈利能力弱。毕竟大量的
前置仓仓储，需要的成本压力也很大，如果
周边用户的消费能力不能达到一个基本的
平衡点，那么基本就不会盈利，更主要的是，
这种堆积带来的“拖累”会如滚雪球一般不
断地累计，造成的成本压力会进一步被放
大。

可以说，前置仓模式的最大的劣势是资
产沉重，如果不能有良好的成本控制以及输
出的量能优势，那么就很难实现盈利。有数
据显示，在 2021年上市前，每日优鲜一共拿
到了 11轮融资，共计融资 142.71亿。而据

其财报显示，2019年-2021年，每日优鲜分
别亏损 29.09亿元、16.49亿元、37.37亿元。
短短三年，就亏了83亿元。

其三是市场竞争压力陡增，每日优鲜没
有解决之道。根据中国电子商务研究中心
统计数据，生鲜电商4000多家入局者中，4%
盈亏平衡，88%亏损，7%巨额亏损，最终只有
1%实现了盈利。业务紧缩是为了暂时能够
熬过难关，但是在大量资金得不到补充的时
候，无论是人员成本还是供应链欠款，都会
成为一道道枷锁，现有模式带来的困局没有

大量资金源源不断地支持下，是很难走出困
局的。没有自身造血的能力，只有不断地烧
钱来维持，而融资跟不上的时候，就是问题
频发之际。如今的每日优鲜无疑就是这样
了。

不是前置仓“一无是处”，甚至在一些成
熟市场，前置仓的发展有可能是未来的趋
势，但如今，前置仓模式无疑是每日优鲜的
一个重要枷锁，不得不摆脱，但摆脱之后，又
如何唤起市场的信心？目前来看，能不能生
存下去才是根本。


